

les agua i pastorales unas horas cada día. Desde el segundo día de la cacería, el que muy pocos hacen. — Ha que acuda el dueño o haya vendido el plazo para entregarlos al Juez de Paz.

Reunidos en pocos renglones la doctrina del código rural acerca de los puntos mas prácticos, que acabamos de examinar, tendremos lo siguiente:

1º La propiedad es libre: no hai chacras del estado ni terrenos de pan llevar, i, en materia rural no hai mas lei que el código rural (art. 314.)

2º Es estancía el establecimiento cuyo terreno está entregado al pastoreo, es chacra el establecimiento cuyo terreno está entregado al cultivo (art. 4.)

3º El estanciero que encontrase animales ajenos en su campo, dará parte a la autoridad mas inmediata para que presencie si el hecho es cierto, en cuyo caso procederá a encerrarlos avisando inmediatamente al dueño de ellos para que abone 4 reales por cabeza lanar i 2 pesos por cabeza vacuna o yeguaría, haciendo efectiva esa multa el citado funcionario. No se admite otro testimonio que la de la autoridad espresada para la constancia del hecho (art. 11.)

4º El chacarero que encontrase animales en su chacra puede encerrarlos sin obligación de avisar a nadie i cobrar al dueño cuando acudiese tres pesos diarios por cabeza de ganado mayor i un peso por cabeza de ganado menor. Siendo obligación del chacarero dar agua i pastorear los animales unas horas diariamente, desde el día siguiente de la encierra (art. 17.)

5º Si los animales invasores hubiesen hecho daños en la chacra, i no estando las partes de acuerdo acerca de su monto, acudirán ambos al Juez de Paz quien los hará tasar (art. 174.)

**La cosecha del trigo en Santa Fé.**

En nuestros últimos números hemos tenido ocasion de señalar la inexactitud de datos estadísticos que tienen circulación entre nosotros.

Lo hemos hecho por culto a la verdad i tambien por la alta importancia que atribuimos a la estadística, esa ciencia moderna tan útil para los trabajadores, tan interesante para todos.

Hoi tenemos la satisfacción de ver a un ilustrado diario de la capital romper una lanza tambien en honor de la verdad estadística, tan aublada entre nosotros.

Bajo el título "Mentiras sobre cosechas de trigos" *La Prensa* ha publicado días pasados un interesante artículo del cual resulta que el año pasado los diarios del Rosario calculaban la cosecha de lana de la provincia de Santa Fé por millones de arrobas i la cosecha de trigo por millones de fanegas.

Uno de ellos encontró modo de mandar 50,000 fanegas del trigo de esta cosecha en 5 buques de cabotaje.

*La Prensa* demuestra por el cálculo que 50,000 fanegas, medida del Rosario, representan próximamente 10,000 toneladas, i como los buques del cabotaje son de una capacidad que varia entre 100 i 150 toneladas, resulta que se precisaban 66 buques i no 5 para llevar las tales 50,000 fanegas.

Este año los diarios del Rosario calculan la cosecha de trigo de la provincia de Santa Fé en dos millones de fuertes.

*La Prensa* demuestra que esos dos millones de fuertes representan una cantidad de 520 mil fanegas, medida de Buenos Aires, o sea 46,800 toneladas; que se precisaría 450 buques de cabotaje para cargarlas; i pregunta en seguida si habrá algun chacarero que pueda creer que la provincia de Santa Fé sea capaz de producir esa enorme cantidad de trigo.

El artículo de *La Prensa* concluye con los dos párrafos siguientes:

"No se alarmen, nuestros especuladores en trigos, que si la abundancia de la cosecha de Buenos Aires no es la que hace la baja, pueden estar ciertos que la de Santa Fé no será la que haga bajar el precio del pan."

De los dos millones de fuertes en trigo que anuncian esos diarios, pue-

de quitárselos impunemente un cerro, dejándolo en 200,000 i todavía serian muy ricos si alcanzan a pasar de esa suma."

I nosotros añadimos: Estamos persuadidos que no ha de faltar un empresario de inmigración para utilizar el dato de los diarios del Rosario.

Calculará por lo bajo el terreno cultivado en la provincia de Santa Fé i por lo alto la parte consagrada a otros cultivos que el de los cereales. Quedará entonces una area de poca estension consagrada al cultivo del trigo, al haber de la cual se pasará la cosecha de dos millones de duros, i este nuevo rinde del trigo en la provincia de Santa Fé, recorrerá los puertos de Europa i las calles de la Florida i del Perú, sin que a nadie se le ocurra el revisar su pasaporte.

Es así que se ha formado la estadística que corre entre nosotros i sobre la cual hemos llamado la atención de nuestros lectores.

Los cuentos de las mil i una noches no son mas exactos es verdad, pero son mas entretenidos siquiera.

**Junta.**

(DE NUESTRO CORRESPONSAL.)

**LA ASOCIACION ES LA GARANTIA DEL DERECHO!**

Las costumbres i el carácter de nuestros pueblos de la campaña, en general, están en pugna con el sistema de gobierno que nos rije.

El espíritu de asociacion no existe. De ahí la ineficacia de las instituciones de aquel sistema para garantir la igualdad, proclamada, de derechos.

La indiferencia, el abandono, i el egoismo, predominantes, nos llevan insensiblemente al olvido de nuestros deberes, tanto políticos como sociales: I ese olvido, nos conduciría, a su vez, a la disolución del cuerpo social, porque el egoismo, el abandono i la indiferencia destruyen los vinculos de union que la constituyen i dan la vida.

Cada uno para sí i ninguno para todos.

He ahí el mal.  
He ahí el cáncer que amenaza la vida de nuestro cuerpo social en su existencia infantil.

Uno se ahoga aquí; otro es víctima de los abusos de poder acá; este llora i desespera del bien sobre la tierra, i aquel maldice la hora de su venida al mundo, porque los gritos de socorro, i los ayes que arranca el dolor, van a extinguirse en el seno de la indiferencia pública sin atraer siquiera, ya que no el remedio inmediato, una mirada de compasion, sobre los que sufren en su impotente ignorancia, de los que mecidos por una criminal indolencia, pero, favorecidos por la luz de la inteligencia; conocen el bien, sobre la tierra, i tambien el remedio, para salvar a aquellos desamparados, del fin que se preparan, apurándolos de la miseria en que yacen, sin esperanza de mejora alguna.

He ahí, otra vez, la necesidad del esfuerzo.

Del mal debe surgir el remedio, i este, se encuentra dentro de nosotros mismos.

"No hai mas que oponer a la fuerza del poder, la fuerza del derecho:

"El único medio racional de salvarse está en la asociacion.

"Se dice que no se ama lo que no se conoce, es cierto; si no se conoce la poderosa i saludable influencia de la asociacion, no tendrá lugar; conforme.

"Pero hai medio de hacerla conocer?"  
"Siendo de suponer que entre todos los que la fatalidad destina a aquel calvario para mañana (servicio por contingentes para la frontera) en todos los partidos de campaña, hai algunos de mas clara inteligencia i de mayor enjria moral, se puede coleccionar que la propaganda primera da la idea de asociacion i luego su organizacion federativa en toda la provincia puede ser un hecho antes de poco tiempo.

"Esa propaganda debe hacerse por la prensa i como ella no está al alcance de todos, hai que recurrir a la creacion de periódicos en todos los pueblos de campaña, sostenidos por suscripción por los trabajadores; periódicos que no tengan otro objeto que hacer comprender la absoluta necesidad de la asociacion i que tiendan a organizarla por todas partes bajo un sistema federativo.

"Comprendida la asociacion, su organizacion será fácil; realizada esta no será posible la explotacion del hombre por el hombre.

"Esta es cuestion de tiempo, pero es cuestion de vida." (Artículo del señor V... en *La República* N.º 1,452)

El inmortal Lamennais tambien ha dicho: "Cuando un árbol está solo, batenle los vientos i desahúndale de sus hojas; i sus ramas, en vez de elevarse, se inclinan como si buscasen la tierra."  
"Cuando una planta está sola, no hallando abrigo contra el ardor del sol, se seca, se marchita i muere.

"Cuando el hombre está solo, el viento del poder le inclina hacia el suelo, i la ardiente codicia de los grandes de este mundo absorbe la sávia que le alimenta.

"No imiteis, pues, a la planta ni al árbol que están solos; empero unios los unos con los otros i allegaos i cobijaos mutuamente.

"En tanto que viviereis desunidos i que no pensare cual sino es sí, nada podéis esperar sino sufrimiento i dolor, desdicha i opresion."

He aquí el peligro inminente.  
He ahí como la asociacion viene a ser la garantia del derecho.

He ahí la esplicacion de nuestro trabajo, aunque estéril, hasta hoy, por establecer aquí, un centro social que nos proporcione el jérmén fecundante de aquel espíritu que no existe entre nosotros.

I tambien el significado de nuestro esfuerzo por darle vida propia al *Monitor de la Campaña* que ha venido a llenar una necesidad tan sentida en la vida de esta, al trabajar por el vinculo de union proyectado.

La tarea es pesada pero, su mision es santa.

¡Ojalá que la campaña comprenda toda la importancia de su noble apostofado!

Ya es tiempo de pensar por nosotros mismos.

El camino queda indicado.

¿Qué hai que esperar?

Diciembre 13 de 1871.  
Luis Alberto Mohr.

**La Junta.**

(DE NUESTRO CORRESPONSAL.)

La semana anterior fué una semana de alegría, de locura, i de intenso regocijo para los habitantes de este pueblo. Dió principio por la entrada de S. S. I. el Obispo de Aulon que vino en peregrinacion al santuario de la Virgen. Mas de dos mil almas lo venian acompañando desde Buenos Aires, entre ellas gran cantidad de sacerdotes, el coolejo de jesuitas, algunas hermanas de la caridad i varias distinguidas familias que habian sido invitadas.

No me ocuparé en dar una relacion minuciosa de este acto por el poco espacio que puede haber en el *Monitor*, bastará decir, que vino en procesion desde la estacion, hasta la iglesia en medio de cincuenta mil personas.

Fueron a recibirlo el cuerpo Municipal, el señor cura parroco, i los alumnos del coolejo de varones.

Entró por la calle Constitucion la que se hallaba alfombrada de hinojo, flores i papeles cortados.

Los coolejos de las señoritas que están en la misma calle ostentaban algunas banderas de la patria, las que por el viento se mecian coquetamente.

La fachada de la iglesia estaba hermosamente adornada con banderas, e infinidad de gallardetes de todos colores, el adorno interior del templo im-

porable; predicó S. S. I. i trató sobre la entrada de los Italianos en Roma i de haberle sacado a su santidad el poder temporal.

La funcion de la Virgen que tanto habia perdido éstos últimos años estuvo espléndida.

Bailes, carreras, parrandas, juego de sortijas, riñas de gallos, murgas de todas clases, etc. etc.

Lo que llamó mucho la atencion fueron las barracas; en efecto, nada mas original que ver aparecer de la noche a la mañana, un pedazo de campo convertido en un pequeño pueblo i una multitud depaisanos divirtiéndose a sus anchas.

Quien no pasaria las horas enteras viendo tocar un gato, cantar la palomita, bailar un semi-can-can por vals, o un rico zapateado? a mas, allí no faltaba ni vieja hechicera contando sus pasados amorios, ni niños de setenta años tomandojnebra o caña i brindando a la salud de su compadre o comadre, narcotizados por los licores báquicos, teudidos a la bartola durmiendo la turca; a esto debemos añadir los que sentados jugaban los bolos, o una alacorda brisca, i por último, quien llegaba balanceándose en un caballo i anunciaba a sus conocidos que en el rancho de D. Julano o Satano habia un hermosísimo baile de candil.

Serian las diez de la noche: me dirigí al coolejo, sitio donde tenia lugar el baile, dado por la Municipalidad.

Todo el hermoso salon se hallaba adornado simplemente, i la luz de quince bujías, reflejaban sus rayos diáfanos sobre el rostro de mas de cien señoritas.

Allí estaba Rosita Soldani, bella como siempre, haciendo ver su hermosa cabellera rubia que dejaba descubrir su ancha i espaciosa frente que caía formando bucles sobre sus hombres de marfil.

Anastasia Suarez estaba preciosísima; Feliza Dublin estaba escantadora i habia en sus bellos ojos una luz misteriosa que los hacia irresistibles; a poca distancia de esta hada se hallaba la bella Rosario Miranda adornada con su juventud, sus encantos, i con esa gracia natural que bien podemos llamarle suprema i arrebatadora; la simpática Justina Degreif i las señoritas de Alegre eran otras tantas flores que adornaban aquel jardín.

Anita i Fania Britain parecian dos ánjeles que habian bajado de las rejiones celestes, a cautivar unos cuantos corazones; esa noche Genoveva i Amelia Torres estaban bellísimas sino que lo diga mi amigo Feliz Armesto... el que me dijo eran dignas del pincel de un Velazquez o Murillo.

Petrona Torres estaba divina, sus narcardos labios, sus finas facciones, i su cutis tan terso, me hacian acordar la madona de Miguel Anjelo o una de esas figuras imposibles de delinear la mano del hombre.

Entre este jardín tan lleno de fragantes i hermosas flores destacaban en garvo i belleza las señoritas de Jordan, Justa Degat, Feliza Pazos, Bonita R. i las simpáticas señoritas de Lavallen, Munoz, Orampo, Urriche, Vazquez etc.

En el segundo baile púsose al piano el simpático profesor D. Felipe Guincho el que nos hizo ver sus talentos místicos; para él no hai dificultades; lo que se oía eran torrentes de armonia, meditaciones tan vagas i tan dulces que el alma se sentia como hechizada.

Lo que acabo de referir es un fiel testimonio daquerreotipado al natural de lo que sucedió en la semana anterior en Lujan.

Leandro C. Rivas.

**Errata.**

Sr. Redactor del *Monitor de la Campaña*.  
El deseo de acceder a la amable invitacion de los distinguidos Redactores del *Monitor de la Campaña* que tan señalada